



**E ENTREVISTA. CRISTINA MANZANO GACITÚA**, presidenta de la Corporación de Desarrollo Rural Sur de Valdivia:

## “Ya no somos el patio de atrás de la ciudad de Valdivia, ya existimos ...”

**ES DE LOS GUINDOS.** *Dirigenta vecinal profundizó en las necesidades de las comunidades de la zona rural sur de Valdivia. Abordó temas de conectividad, seguridad y revisó situación del vertedero Morrompulli.*

**María Alejandra Pino C.**  
*mariaalejandra.pino@australvaldivia.cl*

**C**on 14 años de experiencia dirigenal, conoce bien las necesidades del sector rural sur de Valdivia. Es la voz de sus vecinos y transmite las necesidades que por años presentan estas localidades en materias tan esenciales como la conectividad vial y de telecomunicaciones, a pesar de vivir tan cerca de la capital regional. Asimismo, ha sido parte de las acciones para lograr dar solución al vertedero Morrompulli. Cristina Manzano Gacitúa preside por tercer período la Junta de Vecinos de Los Guindos y lidera la Corporación de Desarrollo Rural Sur de Valdivia.

En julio cumplirá 60 años de edad y hace 15 llegó -desde la ciudad de Valdivia- a vivir en Los Guindos. ¿Por qué a este sector rural? “Llegué por el diario”, contó. Su marido fue criado en el campo y su anhelo era volver. Vio un aviso en el diario sobre la venta de una parcela y la llevó de paseo al lugar, “me encantó, me gusta mucho todo lo relacionado con la naturaleza, los árboles, reforestar con nativo...”

Al llegar, integró la unidad vecinal como socia. Luego fue

elegida tesorera y, posteriormente, tres veces presidenta. A esta labor le dedica mucho tiempo, ya que -señaló- “bastantes son los temas que hay que abordar, muchas son las soluciones que hay que dar”.

En su opinión, la salida sur de Valdivia es un territorio que “por años fue olvidado; yo no podía entender que vivíamos a 25 minutos de la capital de Los Ríos y no hubiera conectividad: los caminos todos de ripio, para una persona sin vehículo el llegar a Valdivia le cuesta 12 mil pesos”. A esto le suma que no había sistema de salud.

En 2022 fue creada la Corporación de Desarrollo Rural Sur de Valdivia, que agrupa a 11 juntas vecinales, desde Las Parras hasta Los Guindos. Respecto de cuántas familias residen en estas localidades, informó que sólo en el catastro de Salud hay más de 3 mil familias.

**¿Por qué decide ser parte del mundo dirigenal?**

-Uno se va encariñando, van apareciendo ideas, proyectos por hacer, va metiéndose en esta vorágine y asumiendo nuevos roles en la comunidad.

**En su sector, en Los Guindos, ¿cuáles son las principales demandas hoy día?**

-Nos vimos enfrentados a unos



MIGUEL ÁNGEL BUSTOS/AGENCIAUNO

CRISTINA MANZANO GACITÚA ES DIRIGENTA VECINAL. HACE 14 AÑOS ESTÁ VINCULADA A ESTA ACTIVIDAD.

incendios forestales en 2023, ahí nos dimos cuenta de que nadie estaba preparado, no estaba preparada la Municipalidad, no estábamos preparados nosotros como vecinos, ni tampoco el Gobierno Regional ni la Delegación Presidencial. No es-

taba nadie preparado. Nos dimos cuenta que carecíamos de todo y que estábamos inmersos en un polvorín: éramos vecinos de Morrompulli y a la vez de todas las forestales que están en la zona sur. Teníamos malos accesos de caminos, ma-

la señal de internet, mala telefonía, se nos cortaba la luz y quedábamos totalmente muertos. Esas son las demandas de la comunidad: una mejor calidad de vida.

No teníamos nada relacionado con salud, recién estaba-

### Destaca iniciativa en materia de salud para mujeres

• De entre las iniciativas realizadas, la presidenta de la Corporación de Desarrollo Rural Sur de Valdivia, Cristina Manzano Gacitúa, destacó la realización de un conversatorio sobre piso pélvico. Este estuvo dirigido hacia las mujeres que residen en las diversas localidades y se desarrolló el 10 de mayo, en el marco del Día de la Madre.

“Fue un regalo para ellas”, según comentó y al respecto detalló que “fue un conversatorio maravilloso en el que estuve un especialista, invitamos matronas, ginecólogos, urólogos. A nosotras como mujeres nos dicen que nos empoderemos, pero cómo nos vamos a empoderar si ni siquiera conocemos nuestro cuerpo”. En esa línea, comentó que un anhelo es que así como hay una clínica ginecológica exista un especialista en piso pélvico.

Esta materia será abordada nuevamente en un próximo conversatorio, el cual esta vez estará destinado a los hombres, según indicó. ☞

mos llevando la salud al territorio rural, el Consultorio Jorge Sabat no tenía contemplado un territorio rural. Hubo que posicionar un séptimo territorio, el rural, y ahora estamos muy contentos porque hemos logrado, a través de este poco tiempo, instalar módulos de salud, ya llevamos cuatro, comenzamos por Camán, después por Casablanca, Los Guindos y ahora El Colmenar. Son grandes avances. Yo tenía vecinos sobre 70 años que nunca se habían atendido en un consultorio. La salud es un derecho y es un derecho para todos, y la salud primaria es prevención.



(viene de la página anterior)

## ¿Esas demandas se repiten en los demás sectores rurales de la zona sur?

-Las demandas son comunes en todos los sectores, son las mismas demandas: mala señal de internet, conectividad... todo lo que se relaciona con el tránsito vial. Son demandas que se presentaron a medida que pasaba el tiempo. Logramos accesos a cuatro puntos estratégicos en la salida sur, que fue Los Guindos, Casablanca, entradas a Corral y a El Colmenar. Significaba un gran peligro para las personas poder ingresar a su territorio. Hicimos reuniones, manifestaciones en la carretera, y había que hacerlo porque no podíamos dejar que nuestros vecinos murieran al cruzar la calle. No había señalética, no había luminaria en los accesos.

La conectividad digital es uno de los temas que hemos peleado, hemos llegado hasta Santiago a hablar con el ministro. No puede ser que en una emergencia la gente tenga que salir a hablar a la carretera para poder conectarse con Valdivia, para pedir una ambulancia. Escuchamos el relato de uno de los doctores que va a nuestras rondas médicas sobre un vecino con un paro cardíaco y sin señal para llamar a una ambulancia. Vivimos a tan poco de la capital de la región y somos como los hermanos abandonados, a mí me hablan de la Última Milla, pero cuando llega la Última Milla, cuándo las empresas se van a dignar a colocarnos antenas, en mi sector tengo antena 3G, en la televisión hablan de que 5G llegó... pero para nosotros no.

## Mencionó algunos avances, ¿cuáles otros han logrado a partir de la creación de la Corporación?

-Esos avances que menciono en salud y conectividad son tangibles. Pero también ha habido un cambio de mirada hacia la zona sur. Ya no somos el patio de atrás de la ciudad de Valdivia, ya existimos. Somos la parte rural, sin embargo, las autoridades ya nos conocen, saben que existimos, saben nuestras demandas y necesidades.

En esto ha sido bien importante que la Municipalidad nos ponga un delegado municipal que está al tanto de todas nuestras problemáticas como comunidades. Es el nexo de la Municipalidad con la zona sur, se ha facilitado enormemente el diálogo. Y en este momento en Morrompulli se está construyendo la delegación de la zona sur, en el territorio más abandonado.



HACE 15 AÑOS LLEGÓ A VIVIR AL SECTOR LOS GUINDOS. ALLÍ HA TRABAJADO POR LAS NECESIDADES DE SU COMUNIDAD.

MIGUEL ÁNGEL BUSTOS/AGENCIAUNO

“

A mis casi 60 años, hago lo que me gusta y en este momento ser dirigente es lo que me gusta... Ya hice todo lo que tenía que hacer, crié hijos, fui una esposa dedicada a la casa, fui mamá presente...”

“

Cuando ocurrió el incendio vimos que estábamos muy al debe. Pero algunas cosas se fueron arreglando. Si ahora miramos nuestro territorio vemos que es diferente, tiene otra mirada, está más preparado...”

“

En esto ha sido bien importante que la Municipalidad nos ponga un delegado municipal que está al tanto de todas nuestras problemáticas como comunidades...”

## Sobre Morrompulli, ¿cuál es la necesidad hoy día en esta comunidad que se ha visto afectada por la presencia del vertedero?

-Hay que remontarse en el tiempo. Tenemos un vertedero del año 80. Tiene 45 años. No es algo que llegó recién, solamente ahora el resto de las personas supimos que existía, pero la basura siempre ha llegado a Morrompulli. Tenían permiso para ocupar cuatro hectáreas y van casi en veinte, con una piscina de lixiviados que nunca tuvo un tratamiento. Hasta que el 25 de junio de 2023 ocurrió esta avalancha de basura que fue así como “oye, miremos, aquí estamos”. Con esta avalancha se puso al descubierto todo, nosotros ya estábamos en la pelea constante por cómo se quería hacer el relleno sanitario... Ahí comenzamos a hacer mesas de trabajo, en las cuales participa Morrompulli, Futa, Los Guindos y La Plata, que son los sectores aledaños y los más perjudicados; también, la Municipalidad, el Gobierno Regional y la Delegación Presidencial.

## ¿Ha habido avances a raíz del trabajo de esta mesa?

-Sí vemos avances. Hay reuniones de la mesa de trabajo en que hemos salido muy frustrados y decepcionados, porque el sistema es lento, todo es muy lento, no se obtienen recursos fácilmente, la burocracia en el Estado es muy grande. Pero en la última reunión, de mayo, salimos con la sensación de que vamos bien, contentos. Con el cambio de empresa hecho por la Municipalidad hemos visto lo que esperábamos que se pro-



DESTACÓ EL TRABAJO QUE HA REALIZADO EL MUNICIPIO.

MIGUEL ÁNGEL BUSTOS/AGENCIAUNO

dujera en el vertedero. Por una nueva licitación hay una empresa que recoge los lixiviados, y otra que va hacer un trabajo de monitoreo. Vemos que están sucediendo cosas y que éstas van por buen camino. Ahora estamos a la espera de que se entreguen los dineros para construir las piscinas de lixiviados, pero piscinas de verdad.

## Entonces, el hecho que ocurrió en 2023 generó un cambio...

-La basura llegó a 47 metros de una casa. Nos pusimos muy contentos cuando fuimos a ver que se había sacado toda la basura del sector. Eso demoró más de un año. Ahora, la comunidad de Morrompulli está con otros aires, mira de forma diferente la vida.

## En las fases que siguen, ¿cuál es el rol de ustedes como dirigentes como parte de la comunidad y de esta mesa de trabajo?

-Nuestro rol es de fiscalización. Somos los ojos de nuestra co-

munidad, ver que las cosas se cumplan, que lo que nos prometemos se haga y se haga bien, no a la rápida. Todo esto tiene plazos. En este sentido, el trabajo que se ha ido haciendo a través del municipio es consciente, pienso que la alcaldesa fue y dio la cara, para nosotros eso es muy importante, porque en otras administraciones no lo vimos, con ella nos sentamos y conversamos del problema, sobre cómo buscamos las soluciones.

## En otra línea, la doble vía es una demanda que ha sido expresada por las autoridades, debido a la cantidad de accidentes que se producen en la ruta Valdivia-Paillico, ¿es una necesidad, ustedes están involucrados también en esta petición?

-Hemos tenido reuniones por el proyecto doble vía. Hay temas que resolver por la presencia del humedal. Tenemos mucha gente viviendo a orillas del humedal y hay que saber dón-

de serán trasladadas esas personas. Es una necesidad la doble vía, pero también pienso que falta la educación vial, cuando ésta no existe ningún proyecto que hagan va a generar cambios. Todos sabemos que es una ruta peligrosa, que hay hielo en algunos periodos del año y que en el sector la niebla es densa, pero los conductores no son precavidos. Siempre he dicho que debe haber un pórtico de partes empadronados, ¿a ti cuándo te duele?, cuando te toca el bolsillo. Y falta fiscalización, yo sé que hay poco personal de Carabineros, pero pienso que ésta salvaría hartas vidas.

## Y en materia de seguridad pública, ¿cuál es el diagnóstico en la zona sur de Valdivia?

-Tenemos harto trabajo ahora con Seguridad Ciudadana, rondas periódicas. Además, en los diferentes sectores se han instalado comités de emergencia y de seguridad, también se ha postulado a diferentes proyectos en el municipio, como instalación de cámaras de televigilancia, hemos buscado las alternativas para que nuestros sectores estén más protegidos.

## Mencionó el incendio forestal en la zona sur, ¿están más preparados hoy?

-Cuando ocurrió el incendio vimos que estábamos muy al debe. Pero algunas cosas se fueron arreglando. Si ahora miramos nuestro territorio vemos que es diferente, tiene otra mirada, está más preparado. Se instalaron piscinas en el sector de Camán, en Los Guindos. En una reunión con el gobernador Luis Cuvertino hoy (ayer) le planteamos algunas necesidades. Por ejemplo, instalar en cada una de las sedes sociales una antena, que tengan un panel solar, que permita poder comunicarnos, que no quedemos muertos, que fue lo que pasó en el tiempo de los incendios, ni siquiera los bomberos se podían comunicar, se perdían entre los caminos, era una locura. También, se quiere instalar una zona de emergencia en Casablanca, una vecina está donando un terreno para ello, porque en el verano vemos las patrullas forestales, andan mujeres y hombres, y ellos se estacionan en diferentes caminos, pero no tienen baños, dónde comen, entonces, como iniciativa de los vecinos se quiere instalar esta estación; tenemos el terreno, pero necesitamos equiparla, pensamos en containers, y para esto requerimos recursos del Gobierno Regional. ☞